## — TU CAUSA — ES MI CAUSA



## #OPINIÓN

## LA LENGUA DE LOS SIGNOS

El principal reto de las personas con discapacidad auditiva es la comunicación. Por años, se les ha forzado a adaptarse a un idioma que no es el suyo



oy me gustaría continuar con la conversación de la semana pasada, acerca de la inclusión social de la comunidad sorda en México.

El principal reto de las personas con discapacidad auditiva es la comunicación. Durante años, se les ha forzado a adap-

tarse a un idioma que no es el suyo, lo cual es un problema que puede afectar su autoestima, aprendizaje y desarrollo personal.

Para ilustrar esto, les cuento la historia de Alex Gallardo, quien es sordo profundo.

Cuando era pequeño, no entendía por qué no era como los demás, lo que lo hizo sentir emocionalmente incómodo al pensar que era el único con esta condición. Su madre detectó su discapacidad a tiempo y lo llevó al Instituto Pedagógico para Problemas del Lenguaje, I.A.P., donde tanto ella como Alex aprendieron Lengua de Señas Mexicana (LSM).

Aprender la LSM transformó la vida de Alex. En la actualidad, es director de cine, actor y fundador de Alas de las Artes, Escuela de Arte y Empoderamiento S.C., institución que se enfoca en la enseñanza de personas sordas con el objetivo

de desarrollar sus habilidades.

Ser sordo no es un límite para cumplir los sueños Alex aprendió de su mamá que ser sordo no era un límite para cumplir sus sueños, al contrario, son personas brillantes capaces de hacer cualquier cosa cuando se les brindan las herramientas que necesitan, como lo es el lenguaje.

En 2003, la Lengua de Señas Mexicana (LSM) fue reconocida como una lengua nacional y se estimaba que entre 87 mil y 100 mil personas la utilizaban.

Actualmente, después de 20 años, la Cámara de Diputados ha informado que el número ha aumentado a 250 mil.

A pesar de estos avances, aún queda mucho por hacer, ya que sólo 0.15 por ciento de la población mexicana, que consta de alrededor de 130 millones de habitantes, son usuarios de LSM.

Además, de los 23 millones de personas con discapacidad auditiva, quizá sólo 5 por ciento utiliza LSM como medio de comunicación.

Para ser una sociedad inclusiva, es necesario que todas las personas conozcamos esta lengua, pero se requieren de espacios de aprendizaje.

Aprender la lengua de señas puede ser una experiencia tan enriquecedora como cualquier idioma, al conocer que su origen se remonta a la Francia del siglo XVIII; y que no es un idioma universal, ya que, de acuerdo con la Federación Mundial de Personas Sordas, existen alrededor de 300 lenguas de señas con sus propias reglas gramaticales.

Fundación Grupo Andrade, con el objetivo de avanzar en materia de inclusión social de la mano de Alas de las Artes, Escuela de arte y Empoderamiento S.C., impartirá un curso básico del Lengua de Señas Mexicana para que las y los colaboradores de Grupo Andrade conozcan y se familiaricen con esta lengua y, al mismo tiempo, desarrollen la conciencia de incluir a las personas sordas en todos los escenarios de la sociedad.

INSTAGRAM / @FUNDACION GRUPO ANDRADE FACEBOOK / @FUNDACIONGRUPOANDRADE